



## 2. Les institutions francophones

La communauté des pays francophones s'est dotée au fil des années de diverses structures et mécanismes d'échanges, de concertation et de gestion. Dans chacun des cas, la présence canadienne y est soutenue et active.

### 2.1 Conférences ministérielles permanentes

#### A) La Conférence des ministres de l'éducation nationale (CONFEMEN) :

Depuis 1960, la **CONFEMEN** vise à favoriser l'adaptation de l'éducation aux processus de développement économique et social des pays membres et une mise en commun des diverses expériences réalisées en ce sens, notamment grâce aux programmes d'action qui confirment la vocation de coopération effective de cet organisme. Quatre provinces sont d'habitude représentées au sein de la délégation canadienne aux réunions de la **CONFEMEN**, soit le Québec, le Nouveau-Brunswick, l'Ontario et le Manitoba, selon des modalités convenues avec le gouvernement fédéral.

Par ailleurs, le Canada est en liaison permanente avec le Conseil africain et malgache pour l'enseignement supérieur (CAMES) établi à Ouagadougou (Burkina Faso). Le **CAMES** constitue un organe spécialisé de la **CONFEMEN**.

#### B) La Conférence des ministres de la jeunesse et des sports (CONFEJES) :

Née en 1969 de la volonté commune des participants d'unir leurs efforts en vue de réaliser une politique de promotion et de protection de la jeunesse, la **CONFEJES** réunit maintenant 26 pays. Depuis quelques années, par l'entreprise d'un important programme d'action établi annuellement, la **CONFEJES** se concentre davantage sur la formation de moniteurs et d'animateurs dans les deux secteurs concernés. Tout comme à la **CONFEMEN**, la délégation canadienne comprend des représentants du Québec, du Nouveau-Brunswick, de l'Ontario et du Manitoba.

Au mois de septembre 1987, les chefs d'État et de gouvernement, réunis à Québec pour le deuxième Sommet ont créé les Jeux de la Francophonie et en ont confié l'organisation à la **CONFEJES**. Les premiers Jeux ont eu lieu au Maroc à l'été 1989.

Compte tenu des délais très courts pour l'organisation d'une manifestation de cette envergure, l'événement a obtenu un succès appréciable. En effet, des délégations comprenant artistes et sportifs provenant de 39 pays se